

PENGARUH EKSTRAK DAUN KATUK TERHADAP KECUKUPAN PRODUKSI ASI PADA IBU POSTPARTUM

by Puput Yolanda

Submission date: 16-Mar-2023 10:08AM (UTC+0700)

Submission ID: 2038255180

File name: 569-Article_Text-2886-1-15-20220526.docx (47.04K)

Word count: 2874

Character count: 17633

PENGARUH EKSTRAK DAUN KATUK TERHADAP KECUKUPAN PRODUKSI ASI PADA IBU POSTPARTUM

Info Artikel	Abstrak
Genesis Naskah: (kosongkan)	Pemberian ASI Eksklusif menjadi salah satu strategi global untuk meningkatkan pertumbuhan, perkembangan, kesehatan, dan kelangsungan hidup bayi. Salah satu upaya memperbanyak ASI dengan meningkatkan kualitas makanan yang berpengaruh secara langsung pada produksi air susu yaitu daun katuk. Jenis penelitian yang digunakan adalah <i>Quasi experiment</i> dengan rancangan <i>two group posttest only design</i> . Subjek penelitian adalah ibu postpartum yang memiliki 44 i usia 6 bulan berjumlah 34 responden dengan teknik pengambilan sampel <i>purposive Sampling</i> . Uji statistik yang digunakan adalah <i>uji paired t Test</i> . Hasil Penelitian ini menunjukkan terdapat pengaruh ekstrak daun katuk terhadap Kecukupan Produksi ASI pada ibu postpartum dengan hasil p-value 0,000. Ekstrak daun katuk dapat direkomendasikan sebagai alternatif bagi ibu postpartum untuk meningkatkan produksi ASI sehingga dapat meningkatkan cakupan ASI Eksklusif.
Kata Kunci: (Ekstrak Daun Katuk, Kecukupan ASI)	
The Effect Of Katuk Leaf Extract Against Sufficient Breast Milk on Postnatal Women	
Keywords: (<i>Katuk Leaf Extract, Sufficient Breast Milk</i>)	Abstract <i>Exclusive breastfeeding is one of the global strategies to improve the growth, development, health, and survival of infants. One of the efforts to increase breast milk by improving the quality of food that has a direct effect on milk production is katuk leaves. The type of research used is a quasi-experiment with a two-group posttest only design. The research subjects were postpartum mothers who had babies 6 months of age with 34 respondents using the purposive sampling technique. The statistical test used is the paired t-test. Results research is an effect of katuk leaf extract on the adequacy of breast milk production in postpartum mothers with a p-value of 0.000. Katuk leaf extract can be recommended as an alternative for postpartum mothers to increase milk production to increase the coverage of exclusive breastfeeding</i>
Korespondensi Penulis:	

Masa nifas atau *puerperium* dimulai sejak 1 jam setelah lahirnya plasenta sampai dengan 6 minggu (42 hari) setelah itu. Pelayanan pasca persalinan harus terselenggara pada masa itu untuk memenuhi kebutuhan ibu dan bayi, yang meliputi upaya pencegahan, deteksi dini dan pengobatan komplikasi dan penyakit yang mungkin terjadi, serta penyediaan pelayanan pemberian imunisasi pada bayi, nutrisi bagi ibu dan ASI Eksklusif (Prawirohardjo, 2015).

Pemberian ASI Eksklusif menjadi salah satu strategi global untuk meningkatkan pertumbuhan, perkembangan, kesehatan, dan kelangsungan hidup bayi. Pemberian ASI eksklusif selama 6 bulan dianjurkan oleh pedoman internasional yang didasarkan pada bukti ilmiah tentang ASI baik bagi bayi, namun ASI dapat diberikan sampai bayi berusia 2 tahun (Dewi & Sunarsih, 2011).

Memberikan ASI sesuai kebutuhan bayi berarti keuntungan untuk semua, bayi akan lebih sehat, cerdas dan berkepribadian baik, ibu akan lebih sehat, karena didalam ASI banyak mengandung berbagai zat yang penting untuk tumbuh kembang bayi dan sesuai kebutuhannya. ASI juga mengandung cukup banyak komponen yang diperlukan oleh bayi seperti kolostrum yang kaya akan antibody karena mengandung protein untuk daya tahan tubuh dan bermanfaat untuk mematikan kuman dalam jumlah tinggi sehingga pemberian ASI eksklusif dapat mengurangi resiko kematian pada bayi (Roesli, 2012).

Kebutuhan gizi ibu juga perlu diperhatikan pada masa menyusui, karena ibu tidak hanya harus mencukupi kebutuhan dirinya, tetapi juga memproduksi ASI untuk bayi. Nutrisi ibu menyusui harus kaya akan Provitamin A, vitamin C, Zat besi dan fosfor yang penting bagi ibu menyusui (Sutomo, 2015). Selain itu, kandungan fitokimia lainnya seperti polifenol dan steroid berperan dalam refleksi prolaktin atau merangsang alveoli untuk memproduksi ASI serta merangsang hormon oksitosin untuk memacu pengeluaran dan penyaliran ASI serta Laktogogum yang merupakan zat yang dapat meningkatkan atau memperlancar pengeluaran air susu (Ramayulis, 2015).

Dalam praktiknya, menyusui tidak semudah yang dibayangkan, namun tidak sesulit

yang dikira. Menyusui tidak hanya membutuhkan gizi cukup dan kesehatan yang prima tetapi juga membutuhkan tekad dan keyakinan bahwa ibu akan sukses dalam upayanya memberikan makanan terbaik bagi bayinya (Tangga et al., 2020).

Salah satu upaya memperbanyak ASI, adalah meningkatkan kualitas makanan yang berpengaruh secara langsung pada produksi air susu yaitu sayur-sayuran hijau seperti daun katuk. Daun katuk terbukti mempunyai efek positif dalam meningkatkan produksi ASI pada ibu nifas. Hal ini dimungkinkan kebenaran teori yang menyatakan bahwa daun katuk polifenol dan steroid yang berperan dalam reflex prolactin atau merangsang alveoli untuk memproduksi ASI, serta merangsang hormon oksitosin untuk memacu pengeluaran dan pengaliran ASI. Daun katuk juga mengandung beberapa senyawa alifatik. Khasiat daun katuk sebagai peningkat produksi ASI, diduga berasal dari efek hormonal senyawa sterol yang bersifat estrogenik. Daun katuk juga mengandung beberapa senyawa alifatik. Khasiat daun katuk sebagai peningkat produksi ASI, diduga berasal dari efek hormonal senyawa kimia sterol yang bersifat estrogenik (Triananinsi et al., 2020).

Hasil Penelitian Rosdianah dan Irmawati (2021) menyatakan bahwa ada pengaruh pemberian ekstrak daun katuk terhadap kelancaran ASI pada ibu yang memiliki bayi usia 0-6 bulan. Sehingga ekstrak daun katuk dapat direkomendasikan bagi ibu yang memiliki kendala dalam menyusui. Ekstrak daun katuk dapat memperlancar dan meningkatkan produksi ASI pada ibu menyusui ditambah dengan mengkonsumsi gizi yang cukup, frekuensi menyusui sesuai keinginan bayi (Rosdianah & Irmawati, 2021).

Secara nasional cakupan pemberian ASI eksklusif di Indonesia pada bayi 0 - 6 bulan sudah mengalami peningkatan dari tahun ke tahun, namun belum dapat mencapai indikator pencapaian nasional. Secara Nasional, cakupan bayi mendapatkan ASI eksklusif tahun 2018 (68,47 %), angka tersebut sudah melampaui target Renstra tahun 2019 yaitu (47%). (Profil Kesehatan Indonesia, 2019). Pemberian ASI eksklusif di provinsi Bengkulu tahun 2019 sebanyak 8.235 (76%). Pemberian ASI eksklusif tahun 2019 di Kabupaten Rejang Lebong sebanyak (50%), sedangkan cakupan ASI eksklusif di Wilayah Kerja

Puskesmas Perumnas Kabupaten Rejang Lebong masih rendah yaitu (42,3%).

Berdasarkan survei awal yang dilakukan oleh peneliti di Wilayah kerja Puskesmas Perumnas Kecamatan Curup Tengah Kabupaten Rejang Lebong pada bulan Juni 2020, dengan melakukan wawancara terhadap 29 ibu menyusui, terdapat 13 bayi yang diberikan susu formula dengan alasan produksi ASI yang belum lancar, 8 ibu yang mengeluh ASI nya tidak lancar.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh ekstrak daun katuk terhadap Kecukupan Produksi ASI pada ibu postpartum.

Metode

Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah *Quasi Experiment* dengan rancangan penelitian *Two group only post test design*. Populasi dalam penelitian ini adalah seluruh ibu postpartum yang memberikan ASI Eksklusif di 4 BPM wilayah Puskesmas Perumnas Kecamatan Curup Tengah Kabupaten Rejang Lebong Provinsi Bengkulu Tahun 2020 dengan jumlah 287 orang. Sampel pada penelitian ini adalah ibu menyusui yang memiliki bayi usia 6 bulan yang memberikan ASI. Teknik pengambilan Sampel adalah *purposive sampling* yang berjumlah 34 orang terdiri dari 17 orang kelompok perlakuan dan 17 orang kelompok kontrol. Pada kelompok perlakuan diberi ekstrak katuk dan kelompok kontrol diberi sayur bening bayam hijau.

Instrumen penelitian yang digunakan oleh peneliti adalah Lembar observasi yang digunakan untuk mencatat hasil observasi kecukupan produksi ASI dengan penilaian berat badan bayi selama ibu mengonsumsi ekstrak daun katuk dan Kuesioner yang berisi data karakteristik ibu postpartum.

Penelitian ini dilakukan dengan cara pemberian ekstrak daun katuk Ibu Nifas lalu di berikan ekstrak daun katuk sebanyak 2 kapsul 2 kali dalam sehari yang diberikan dari nifas 6 jam sampai hari ke-14. Ekstrak katuk yang digunakan dalam penelitian ini adalah Ekstrak Katuk yang telah jadi dalam bentuk kapsul dengan kandungan 500mg ekstrak katuk. Ekstrak katuk ini telah memiliki sertifikasi dan izin dari BPOM.

Penimbangan berat badan bayi dilakukan pada hari ke 15 untuk mengetahui kenaikan rata-rata berat badan bayi setelah pemberian ekstrak daun katuk.

Analisis univariat dilakukan untuk mengetahui distribusi frekuensi karakteristik responden usia, paritas, pendidikan, pekerjaan dan rata-rata berat badan bayi sebelum dan setelah intervensi. Analisa bivariat bertujuan untuk mengetahui pengaruh pemberian ekstrak katuk terhadap kecukupan produksi ASI. ¹⁶normalitas data dengan *shapiro wilk* diperoleh data berdistribusi normal sehingga analisis data menggunakan uji *paired sample t test*.

Penelitian ini telah mendapatkan persetujuan dari Komite Etik Penelitian Poltekkes Kemenkes Bengkulu.

Hasil

¹² Tabel 1. Karakteristik Responden

No	Karakteristik	n	%
1	Usia < 20 dan > 35 tahun	5	14,7
	20-35 tahun	29	85,3
2	Paritas Primi	10	29,4
	Multi	24	70,6
2	Pendidikan SD/SMP	15	44,1
	SMA//PT	19	55,9
3	Pekerjaan Bekerja	22	64,7
	Tidak Bekerja	12	35,3
Total		34	100

¹⁰ Berdasarkan tabel 1 dapat dilihat karakteristik responden usia sebagian besar responden berusia 20-35 tahun (85,3%), lebih dari sebagian responden multiparitas (70,6%), pendidikan responden lebih dari sebagian berpendidikan tinggi (55,9%) dan lebih dari sebagian responden bekerja (64,7%).

¹³ Tabel 2 Rata – rata BB bayi sebelum dan setelah dilakukan intervensi

BB bayi	N	Min	Max	Mean	Beda Mean	SD
Sebelum Intervensi	34	2700	3900	3429	323	402.748
Setelah intervensi	34	3000	4350	3752		421.111

Berdasarkan Tabel 2, rata-rata berat badan bayi sebelum intervensi yaitu yaitu 3429 gram dan rata-rata berat badan bayi sesudah intervensi 3752 dengan selisih nilai Mean sebesar 323

Tabel 3. Hasil uji korelasi dengan *paired sampel test*

	Mean	Beda Mean	n	SD	P value
Sebelum Intervensi	3429		17	402.748	
Setelah intervensi	3752	323	17	421.111	0.000

Berdasarkan Tabel 3 terdapat perbedaan perubahan berat badan bayi sebelum dan setelah dilakukan di lakukan intervensi pemberian ekstrak daun katuk dengan nilai p-value sebesar 0,000, yang berarti ada pengaruh pemberian ekstrak daun katuk terhadap produksi ASI pada ibu postpartum.

Pembahasan

Karakteristik responden dalam penelitian ini yaitu ibu postpartum dengan rentang usia 20 sampai 35 tahun. Usia ibu sangat menentukan kesehatan maternal dan berkaitan dengan kondisi kehamilan, persalinan dan nifas serta cara mengasuh dan menyusui bayinya. Ibu yang berumur 20-35 tahun, disebut sebagai "masa dewasa" dan disebut juga masa reproduksi, masalah dapat dihadapi dengan tenang secara emosional, terutama dalam menghadapi kehamilan, persalinan, nifas dan merawat bayinya nanti. Pada ibu dengan usia 35 tahun ke atas dimana produksi hormon relatif berkurang, mengakibatkan proses laktasi menurun, sedangkan pada usia remaja 12-19 tahun harus dikaji pula secara teliti karena perkembangan fisik, psikologis maupun sosialnya belum siap yang dapat mengganggu keseimbangan psikologis dan dapat mempengaruhi dalam produksi ASI (Nurbayanti, 2016).

Sebagian responden merupakan multiparitas. Proverawati (2010) menyatakan bahwa jumlah persalinan yang pernah dialami ibu memberikan pengalaman dalam memberikan ASI dan mengetahui cara untuk meningkatkan produksi ASI sehingga tidak ada masalah bagi ibu dalam memberikan ASI. Pada © Jurusan Kebidanan Poltekkes Kemenkes Jakarta I Jl. Wijaya Kusuma No. 47-48 Cilandak Jakarta Selatan, Indonesia email: jmswh@poltekkesjakarta1.ac.id

ibu yang baru pertama kali melahirkan dan ibu yang lebih dari dua kali melahirkan anak seringkali menemukan masalah dalam memberikan ASI. Masalah yang sering muncul yaitu puting susu lecet akibat kurangnya pengalaman yang dimiliki atau belum siap menyusui secara fisiologi dan perubahan bentuk serta kondisi puting susu yang tidak baik (Proverawati & Rahmawati, 2010).

Pendidikan responden sebagian berpendidikan tinggi (SMA/ PT). Seseorang yang memiliki tingkat pendidikan tinggi maka pengetahuan secara signifikan akan memiliki pengetahuan yang baik. Menurut teori menyatakan bahwa orang yang memiliki pendidikan tinggi akan merespon yang rasional terhadap informasi yang datang dan akan berfikir sejauh mana keuntungan yang akan mereka dapatkan. Seseorang yang memiliki pendidikan tinggi akan lebih mudah menerima hal baru sehingga informasi lebih mudah diterima khususnya tentang ASI eksklusif (Mabud et al., 2014).

Sebagian responden bekerja. Bekerja bukan alasan untuk menghentikan pemberian ASI eksklusif selama paling sedikit 4 bulan dan bila mungkin sampai 6 bulan, meskipun cuti hamil hanya 3 bulan. Pengetahuan yang besar tentang menyusui dan cara memerah ASI dengan benar, perlengkapan memerah ASI, dan dukungan lingkungan kerja, seseorang ibu yang bekerja dapat memberikan ASI secara eksklusif. Sedangkan ibu yang tidak bekerja mempunyai peluang sebesar 0,396 kali lebih besar untuk memberikan ASI Eksklusif dibanding dengan tidak memberikan ASI Eksklusif dikarenakan bagi pekerja wanita yang melahirkan, memberikan ASI Eksklusif merupakan suatu dilema, karena masa cuti terlalu singkat dibandingkan masa menyusui, sehingga mereka akan memberikan susu formula sebagai pengganti ASI eksklusif (Bahriyah et al., 2017).

Hasil penelitian di dapatkan bahwa rata-rata kenaikan berat badan bayi pada 17 responden mengalami 100 % kenaikan berat badan bayi walaupun tingkat kenaikan berat badan bayi berbeda-beda, karena menurut. Hal ini disebabkan Oleh Faktor yang berpengaruh dalam produksi ASI biasanya disebabkan oleh faktor anatomis dan fisiologis, faktor psikologis, faktor hisapan bayi, faktor istirahat dan faktor nutrisi (Aulianova & Rahmanisa, 2016).

Selain mengonsumsi makanan sehat dan seimbang seperti sayuran hijau ditambah dengan mengonsumsi ekstrak daun katuk sebanyak 2x200mg 14 hari dapat melancarkan ASI pada ibu disebabkan karena kandungan dari daun katuk yang mengandung protein, vitamin C, fosfor, kalsium, dan zat besi yang cukup tinggi, kemudian dengan kepatuhan ibu untuk memberikan ASI kepada bayinya secara on demand sehingga dengan adanya isapan bayi dapat merangsang hormon oksitosin dan prolactin untuk memproduksi ASI (Rosdianah dan Irmawati, 2021).

Penelitian ini disejalan dengan Suwanti dan Kuswati (2016) yang menyatakan bahwa Ada pengaruh yang signifikan konsumsi ekstrak daun katuk terhadap kecukupan ASI. Upaya untuk meningkatkan produksi ASI dapat dilakukan dengan mengonsumsi ibu sehari-hari terutama dengan menambah menu sayur daun katuk atau minum kapsul katuk sesuai dosis. Daun katuk sudah dikenal oleh nenek moyang kita sebagai sayur pelancar ASI. Aktifitas fisiologis ekstrak daun katuk memiliki antioksidan pada tubuh manusia karena dapat menghambat radikal bebas hidroksil (Suwanti & Kuswati, 2015).

Katuk mengandung polifenil dan steroid yang berperan dalam reflex prolactin atau merangsang alveoli untuk memproduksi ASI, serta merangsang hormone oksitosin untuk memacu pengeluaran dan pengaliran ASI . Daun katuk juga mengandung beberapa senyawa alifatik . Khasiat daun katuk sebagai peningkat produksi ASI, diduga berasal dari efek hormonal senyawa kimia sterol yang bersifat estrogenic. Ekstrak daun katuk dapat memperlancar dan meningkatkan produksi ASI pada ibu menyusui ditambah dengan mengonsumsi gizi yang cukup, frekuensi menyusui sesuai keinginan bayi, ketentraman jiwa dan pikiran (Rosdianah & Irmawati, 2021).

Pada penelitian ini, pengeluaran ASI pada Ibu 13 as di nilai dari kenaikan berat badan bayi, diketahui bahwa terdapat perbedaan perubahan berat badan bayi sebelum dan setelah dilakukan di lakukan intervensi pemberian ekstrak daun katuk. Pemberian ekstra daun katuk 2 kali sehari 2 kapsul terbukti dapat membantu kelancaran ASI. Dengan demikian pemberian 2 kapsul 2 kali sehari dapat diberikan sebagai terapi non farmakologi untuk membantu kelancaran ASI.

© Jurusan Kebidanan Poltekkes Kemenkes Jakarta I
Jl. Wijaya Kusuma No. 47-48 Cilandak Jakarta Selatan, Indonesia
email: jmswh@poltekkesjakarta1.ac.id

Penelitian ini didukung oleh penelitian sebelumnya yang menyatakan bahwa Ibu menyusui yang sejak hari kedua setelah melahirkan diberikan ekstrak daun katuk dengan dosis 3x300 mg/hari selama 15 hari terus-menerus, produksi ASI meningkat 50,7% (Aulianova & Rahmanisa, 2016).

16 ini sejalan dengan penelitian Juliastuti (2019) menyatakan bahwa terdapat perbandingan yang signifikan terhadap kenaikan berat badan bayi pada ibu menyusui setelah diberikan rebusan daun katuk dan ekstrak daun katuk dengan p value 0,000. Dari beberapa penelitian sebelumnya juga diketahui terdapat kandungan galactagogue dalam daun katuk yang memiliki peran penting. Kandungan galactagogue dipercaya mampu memicu peningkatan produksi ASI (Juliastuti, 2019). Pada daun katuk juga mengandung steroid dan polifenol yang dapat meningkatkan kadar prolaktin. Prolaktin merupakan salah satu hormon yang mempengaruhi produksi ASI. Dengan tingginya kadar prolaktin maka secara otomatis akan meningkatkan produksi ASI (Prawirohardjo, 2015).

Suyanti dan Anggraeni (2020) menyatakan bahwa pemberian daun katuk terbukti efektif terhadap kecukupan Air Susu Ibu (ASI) pada ibu menyusui, hal ini disebabkan karena katuk mengandung alkaloid dan sterol yang dapat meningkatkan kelancaran ASI. Selain itu daun katuk mengandung vitamin A, B1, C, tanin, saponin alkaloid papaverin (Suyanti & Anggraeni, 2020).

Kesimpulan dan Saran

Terdapat pengaruh pemberian ekstrak daun katuk terhadap kecukupan produksi ASI pada ibu postpartum. Ibu postpartum yang diberi ekstrak katuk terjadi kenaikan berat badan bayi yang signifikan. Penelitian ini memiliki keterbatasan penelitian dengan menggunakan ekstrak katuk yang telah jadi, disarankan untuk peneliti selanjutnya untuk membuat ekstrak katuk untuk selanjutnya dilakukan uji lab terlebih dahulu untuk mendapatkan hasil penelitian yang lebih akurat.

Bagi institusi pelayanan kesehatan terutama bidan dapat merekomendasikan ekstrak daun katuk sebagai alternatif bagi ibu postpartum untuk meningkatkan produksi ASI sehingga dapat meningkatkan cakupan ASI Eksklusif.

Daftar Pustaka

- Aulianova, T., & Rahmanisa, S. (2016). Efektivitas Ekstraksi Alkaloid dan Sterol Daun Katuk (*Sauropus androgynus*) terhadap Produksi ASI. *Jurnal Majority*, 5(1), 117–121.
- Bahriyah, F., Jaelani, A. K., & Putri, M. (2017). Hubungan Pekerjaan Ibu Terhadap Pemberian Asi Eksklusif Pada Bayi Di Wilayah Kerja Puskesmas Sipayung. *Jurnal Endurance*, 2(2), 113.
- Dewi, V. N. L., & Sunarsih, T. (2011). *Asuhan Kebidanan pada Ibu Nifas*. Salemba Medika.
- Juliastuti, J. (2019). Efektivitas Daun Katuk (*Sauropus Androgynus*) Terhadap Kecukupan Asi Pada Ibu Menyusui Di Puskesmas Kuta Baro Aceh Besar. *Indonesian Journal for Health Sciences*, 3(1), 1.
- Mabud, N. H., Mandang, J., & Mamuaya, T. (2014). Hubungan Pengetahuan, Pendidikan, Paritas Dengan Pemberian ASI Eksklusif Di Puskesmas Bahu Kecamatan Malalayang Kota Manado. *Jurnal Ilmiah Bidan*, 2(2).
- Nurbayanti, E. S. (2016). *Karakteristik Ibu yang Berhubungan Dengan Pemberian Asi Eksklusif Di Puskesmas Temon II Kulonprogo Yogyakarta*. Universitas 'Aisyiyah Yogyakarta.
- Prawirohardjo, S. (2015). *Ilmu Kebidanan*. Bina Pustaka Sarwono Prawirohardjo.
- Proverawati, A., & Rahmawati, E. (2010). *Kapita Selekta ASI dan Menyusui*. Nuha Medika.
- Ramayulis, R. (2015). *Green Smoothie ala Rita Ramayulis: 100 Resep 20 Khasiat*. PT Gramedia Pustaka Utama.
- Roesli, U. (2012). *Panduan inisiasi menyusu dini: plus ASI eksklusif*. Pustaka Bunda.
- Rosdianah, & Irmawati. (2021). Pemberian ekstrak daun katuk terhadap kelancaran asi pada ibu menyusui. *JKM (Jurnal Kebidanan Malahayati)*, 7(2), 265–271.
- Sutomo, B. (2015). *Menu Sehat untuk Ibu Menyusui*. Tim Demedia.
- Suwanti, E., & Kuswanti. (2015). Pengaruh Konsumsi Ekstrak Daun Katuk Terhadap Kecukupan ASI Pada Ibu Menyusui Di Klaten. *Jurnal Terpadu Ilmu Kesehatan*, 52, 132–135.
- Suyanti, S., & Anggraeni, K. (2020). Efektivitas Daun Katuk Terhadap Kecukupan Air Susu Ibu (Asi) Pada Ibu Menyusui Di Bidan Praktek Mandiri (Bpm) Bd. Hj. Iin Solihah, S.St., Kabupaten Majalengka. *Journal of Midwifery Care*, 1(1), 1–10.
- Tangga, R., Kecamatan, D. I., & Marga, K. (2020). *Determinan Kegagalan Pemberian ASI*

[PDF] dari poltekkesjakarta1.ac.id PENGARUH EKSTRAK DAUN KATUK TERHADAP KECUKUPAN PRODUKSI ASI PADA IBU POSTPARTUM

ORIGINALITY REPORT

19%

SIMILARITY INDEX

%

INTERNET SOURCES

19%

PUBLICATIONS

0%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1 Nurul Lidya, Vera Suzana, Siti Rahmadani. "FAKTOR-FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN PEMAKAIAN KONTRASEPSI IUD PADA IBU USIA REPRODUKTIF", Journal of Midwifery Science and Women's Health, 2020
Publication 1%
 - 2 Khofifah nurul Hidayati, Kiki Megasari. "MIDWIFE CARE FOR BREASTFEEDING MOTHERS BY CONSUMING PAPAYA TO INCREASE BREAST MILK VOLUME IN PMB Hj. ZURRAHMI PEKANBARU 2021", Jurnal Kebidanan Terkini (Current Midwifery Journal), 2022
Publication 1%
 - 3 Yuli Suryanti, Lia Artika Sari, Ika Murtiyarini. "Pelatihan Kelompok Ibu Menyusui di Desa Penyengat Olak Muaro Jambi Tahun 2019", Jurnal Abdimas Kesehatan (JAK), 2021
Publication 1%
-

4

Dewi Lestari, Roni Koneri, Pience Veralyn Maabuat. "Keanekaragaman dan Pemanfaatan Tanaman Obat pada Pekarangan di Dumoga Utara, Kabupaten Bolaang Mongondow, Sulawesi Utara", JURNAL BIOS LOGOS, 2021

Publication

1 %

5

Nia Dwi Yuliati, Hadi Hadi, Sri Rahayu, Noor Pramono, Donny Kristanto Mulyantoro. "THE IMPACT OF COMBINATION OF ROLLING AND OKETANI MASSAGE ON PROLACTIN LEVEL AND BREAST MILK PRODUCTION IN POST-CESAREAN SECTION MOTHERS", Belitung Nursing Journal, 2017

Publication

1 %

6

Vittria Meilinda. "Keberhasilan Ibu Penyintas Covid dalam Kegiatan Menyusui", JURNAL KESEHATAN PERINTIS (Perintis's Health Journal), 2021

Publication

1 %

7

Riona Sanjaya, Jusuf Sulaeman Effendi, Adhi Pribadi. "HUBUNGAN KECEMASAN IBU DAN DUKUNGAN SUAMI DENGAN EFIKASI DIRI IBU UNTUK MENYUSUI", Midwifery Journal: Jurnal Kebidanan UM. Mataram, 2021

Publication

1 %

8

Fadjriah Ohorella, Mudyawati Kamaruddin, Nahira Kandari, Nurhidayat Triananinsi.

1 %

"EFEKTIFITAS AROMATHERAPY UAP
LAVENDER DAN PIJAT OKSITOSIN TERHADAP
PRODUKSI ASI PADA IBU NIFAS", Jurnal
Kebidanan Malahayati, 2021

Publication

9

Putri Permata Sari, Irna Nursanti, Giri
Widakdo. "Pijat Oketani dan Tekanan di Titik
Akupresur GB-21 terhadap Produksi ASI pada
Ibu Post Sectio Caesarea", Jurnal Keperawatan
Silampari, 2020

Publication

10

Seni Rahayu, Henni Djuhaeni, Gaga Irawan
Nugraha, Gurid Eko Mulyo. "Hubungan
pengetahuan, sikap, perilaku dan karakteristik
ibu tentang ASI eksklusif terhadap status gizi
bayi", AcTion: Aceh Nutrition Journal, 2019

Publication

11

Ana Mariza, Devi Kurniasari, Putri Lia Rosa.
"Perbedaan Kadar HB Sebelum dan Sesudah
Mengonsumsi Tablet Fe di BPM Dessy
Adriani, S.Tr.Keb Garuntang Bandar
Lampung", MAHESA : Malahayati Health
Student Journal, 2021

Publication

12

Anis Sa'diyah, Ika Agustina. "The Effect Of
Education On Health Nursing Mothers
Attitude MP-ASI In Giving The Baby Age 0-6

1 %

1 %

1 %

1 %

Months", Jurnal Ners dan Kebidanan (Journal of Ners and Midwifery), 2014

Publication

13

Yusnika Damayanti, Titin Sutini, Suhendar Sulaeman. "Swaddling dan Kangaroo Mother Care Dapat Mempertahankan Suhu Tubuh Bayi Berat Lahir Rendah (BBLR)", Journal of Telenursing (JOTING), 2019

Publication

14

Fatma Yanti. "Effectiviness Of Sari Palm (Phoenix Dactylivera) On Improving Pregnant Women Hemoglobin Levels On Trimester III", Jurnal Skala Kesehatan, 2020

Publication

15

Feryani ., Nursaidah .. "FAKTOR-FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN PEMBERIAN ASI EKSKLUSIF DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS POASIA KOTA KENDARI PROVINSI SULAWESI TENGGARA", Health Information : Jurnal Penelitian, 2018

Publication

16

Bunga Tiara Carolin, Siti Syamsiah Syamsiah, Mita Mauliah Khasri. "PIJAT BAYI DAPAT MENINGKATKAN BERAT BADAN BAYI", Jurnal Kebidanan Malahayati, 2020

Publication

17

Wilda Nudelis, Diah Atmarina Yuliani. "Midwifery Care for Postpartum Mothers and

1 %

1 %

1 %

1 %

1 %

Breastfeeding for Mrs. N In Dealing With Breast Milk is not yet Smooth", Proceedings Series on Health & Medical Sciences, 2021

Publication

18

Rika Ruspita, Rifa Rahmi, Wira Ekdeni Aifa. "PENINGKATAN PENGETAHUAN TENTANG GIZI SEIMBANG PADA IBU MENYUSUI DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS REJOSARI PEKANBARU", SELAPARANG: Jurnal Pengabdian Masyarakat Berkemajuan, 2022

Publication

19

Cut Sriyanti, Nizwar Siregar, Mudatsir Mudatsir, Azhari Gani. "Effectiveness of students mentoring in exclusive breastfeeding in the districts Aceh Besar and West Aceh", AcTion: Aceh Nutrition Journal, 2019

Publication

20

Erni Yuliasuti, Tut Barkinah. "Sanitasi Lingkungan, Pemberian Asi Dan Budaya Maruas Di Masyarakat Banjar Meningkatkan Risiko Diare Pada Balita", Jurnal Skala Kesehatan, 2019

Publication

21

Naili Rahmawati. "THE MOTHER'S PSYCHOLOGICAL RESPONSE TO CHANGES PSYCHOLOGICAL PARTURITION PARTURITION PERIOD BASED ON PARITY AND HOW LABOR

1 %

1 %

1 %

1 %

IN RSUD SAYANG CIANJUR YEAR OF 2018",
Jurnal Ilmu Kesehatan Immanuel, 2019

Publication

22

Riza Febrianti, Intan Widya Sari. "PEMBERIAN REBUSAN DAUN KATUK PADA IBU MENYUSUI DALAM UPAYA PENINGKATAN PRODUKSI ASI DI PMB ERNITA AMD.KEB PEKANBARU TAHUN 2019", Prosiding Hang Tuah Pekanbaru, 2021

Publication

1 %

23

Erika Fariningsih. "Hubungan Tingkat Pengetahuan dan Sikap Remaja Putri tentang Seksual Pra Nikah di SMA Negeri "Y" Kota Batam Tahun 2016", Jurnal Surya Medika, 2021

Publication

1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On